

SE DISTRIBUYEN MÁS DE \$7600 MILLONES EN LOS 15 MUNICIPIOS DE LA REGIÓN

Dineros del Royalty serán usados en espacios públicos y obras civiles

EQUIPO EL OVALINO
Ovalle

Recuperar espacios públicos, invertir en infraestructura y seguridad además de son algunas de las acciones que realizarán los municipios de la Región de Coquimbo que reciben los dineros del Royalty Minero este 2024 como un adelanto del 50% de los recursos que se distribuirán el próximo año por concepto de este impuesto.

Así la región recibe cerca de 7.600 millones de pesos que son repartidos en dos fondos. El primero de ellos es el Fondo de Equidad Territorial cuyo objetivo es disminuir las brechas en los recursos que ingresan a las comunas, recursos que en la zona se repartieron en 13 comunas, a excepción de La Serena y Coquimbo.

Mientras el Fondo Común Minero que busca hacerse cargo de las externalidades que genera la actividad minera y fue distribuido en las comunas de La Serena, Coquimbo, Andacollo, La Higuera, Illapel, Canela, Los Vilos, Salamanca, Combarbalá y Punitaqui.

LOS VILOS RESPONDE A LA URGENCIA

Consultado por EL DÍA, el alcalde de Los Vilos Christian Gross señala que ser considerado como una comuna minera les permitió recibir este 2024 un poco más de 569 millones de pesos los que serán invertidos en la reparación del Liceo Nicolás Federico Lohse Vargas.

Cabe recordar que a primera hora del 25 de abril una fuerte explosión dejó completamente destruida la sala de gastronomía y heridos a una docente y 3 estudiantes.

"Atendiendo la emergencia que nos ha ocurrido con el accidente que tuvimos en nuestro Liceo Nicolás Federico Lohse, he dispuesto, y también en concordancia con el Concejo Municipal, que un porcentaje importante de esos recursos que hemos recibido este año, sean destinados a cubrir la emergencia", detalla el alcalde.

Así estos dineros están contemplados para el retiro de escombros y limpieza; además se invertirá para habilitar el liceo y retomar clases a partir del segundo semestre. Si bien se espera ejecutar un proyecto más grande financiado por el Ministerio de Educación, estos recursos permitirán ejecutar el diseño y así acelerar la remodelación.

Respecto a la inversión en otros ámbitos de los dineros que se espera recibir el próximo año -cerca de 1500 millones de pesos-, Gross

Desde la reparación del Liceo Nicolas Federico Lohse en Los Vilos, una planta modular de tratamiento en Monte Patria, mejorar luminarias y espacios públicos en Punitaqui y La Serena son algunas de las iniciativas que los alcaldes proyectan ejecutar con los dineros recibidos este 2024 por este gravamen.



La actividad mimera es importante en nuestra región eso queda demostrado con el ingreso de estos recursos a las comunas de la zona.

recalca que esto se hará de manera transparente y democrática, pero con foco en atender las necesidades de la comunidad.

APORTE SOCIAL EN MONTE PATRIA

Este 2024 en Monte Patria se recibieron \$343 millones del Fondo de Equidad Territorial que, según indica su alcalde Cristian Herrera permitirán prepararse para el Royalty real que entrará en funcionamiento el 2025.

"Nosotros hemos destinado gran parte de los recursos a apoyos sociales, de hecho, vamos a hacer un aporte social en recarga de gas a los habitantes de nuestra comuna que más han sufrido con la escasez hídrica".

Además, se ha realizado una modificación presupuestaria para aumentar los recursos de las becas municipales para estudiantes que estén en la educación superior y financiar a la totalidad de quienes postularon a este beneficio. Además, se pavimentarán trechos de menor extensión en diversos caminos de Monte Patria.

más de 568 millones de pesos los ingresados a las arcas municipales este 2024.

"Los recursos del royalty serán distribuidos para reparar las maquinarias municipales, con el fin de atender las solicitudes realizadas por los vecinos y las vecinas de nuestra comuna. Además, se reforzará la mantención y reposición de luminarias públicas con el fin de combatir la percepción de inseguridad por parte de nuestros vecinos y vecinas", detalla el alcalde de Punitaqui Carlos Araya.

Otra de las inversiones será la adquisición de nuevas señaléticas para diversos sectores de la comuna y fomentar la seguridad vial. Pero sin duda, una de las grandes apuestas será pavimentar ciertas calles y avenidas de acuerdo al Plan Regulador vigente.

LA SERENA BUSCA MEJORAR ESPACIOS PÚBLICOS

En el último Concejo Municipal de La Serena se realizó la modificación presupuestaria que incluye los recursos del Royalty recibidos este 2024 y con ello comienzan a coordinar en qué proyectos y acciones serán invertidos.

Así lo explica a EL DÍA el alcalde de la capital regional Roberto Jacob, quien detalla que ya se han reunido como equipo municipal para analizar varios temas importantes para la ciudad, para luego evaluar los costos de estas iniciativas.

"Después de esto yo voy a conversar con los concejales, porque a mí me interesa que ellos también participen en este tema, que aporten con sus ideas y que aporten con las necesidades que tiene la ciudad para llegar a un consenso y que la plata se ocupe lo mejor posible".

La Serena, recibió una primera cuota este 2024 por Concepto de Actividad Minera por un poco más de \$620 millones y se espera que el 2025 estos recursos aumenten para poder ser utilizados en más obras. Así por ejemplo se espera mejorar espacios públicos, reparar luminarias, hoyos en las calles, esterilizaciones, entre otras problemáticas.

"Siempre los municipios necesitamos recursos. Siempre los municipios tenemos que postular a proyectos y a veces nos va bien y otras no. Pero hoy día tenemos la plata en nuestras cuentas y podemos disponer de esas platas y poder decir no tengo que concursarlo, sino que usarlo en beneficio de nuestra ciudad".

PUNITAQUI MEJORA LA CALIDAD DE VIDA

En Punitaqui se recibieron \$190 millones del Fondo de Equidad Territorial y \$378 millones del Fondo Común Minero, haciendo un total de un poco